

El analfabetismo en España

La actualidad está poniendo en primer plano el problema de la primera enseñanza. Por esto resulta, además de curioso, de actualidad revolver en las estadísticas del analfabetismo español, aunque sea solamente para hacer consideraciones geográficas y étnicas sobre ellas, puesto que no tenemos ni autoridad ni datos para rectificarlas.

Consultando «grosso modo» las últimas estadísticas parece ser que hay en España un total de unos cinco millones y medio de analfabetos.

De ellos el mayor número pertenece a las regiones meridionales y levantinas. Son éstas las que arrojan un porcentaje mayor de analfabetos: Andalucía, Valencia, Murcia, Extremadura y Baleares. Y con ellas Canarias.

Todas ellas oscilan entre un 80 y un 70 por 100 de analfabetos. Almería, Granada, Málaga y Jaén, del 78 al 80. Albacete, Castellón, Murcia y Baleares, alrededor del 77. Alicante, Badajoz y Canarias, sobre el 75. Córdoba anda por el 74, y Valencia por el 72.

Coincide, como se ve, el analfabetismo con el «caciquismo»; todas estas provincias son las que en tiempos estuvieron más dominadas por él.

Sigue a estas regiones en tanto por ciento de analfabetos la región gallega. Pero principalmente La Coruña, que tiene un 71 por 100, mientras Orense tiene el 70 y Pontevedra y Lugo el 68.

Aragón es también una región muy irregular en su analfabetismo. Mientras Zaragoza, por ejemplo, da el 65 y medio, Huesca da el 61.

Tampoco en Castilla la Nueva pueden encontrarse datos globales de la región. La provincia de mayor tanto por ciento de analfabetos es, naturalmente, Ciudad Real, sumergida toda ella en los desolados páramos manchegos: 75 es su tanto por ciento. Siguen a esta Toledo y Cuenca, con el porcentaje alrededor del 70, y Guadalajara con el 57.

Navarra, alrededor del 44.

De las Vascongadas son Alava y Guipúzcoa las que dan el menor número de analfabetos; del 35 al 40; mientras que Vizcaya da el 47.

De las provincias catalanas la de mayor tanto por ciento es Tarragona, que tiene un 66. Siguen luego Lérida y Gerona con un 64 y un 59 respectivamente.

Las provincias que más uniformemente sostienen el porcentaje menor de analfabetismo son las de Castilla la Vieja. Las que lo tienen mayor son Valladolid, Logroño y Avila, que oscilan del 45 al 55, y las que menor, Soria, Segovia, Santan-

der y Burgos, que oscilan alrededor del cuarenta.

De propósito hemos eliminado de estos datos Madrid y Barcelona, que como grandes ciudades que son, formadas de elementos heterogéneos y continuamente variables, sus datos nos servirían de muy poco para la consideración cultural de su pueblo.

Desde Madrid

(De nuestro Redactor-corresponsal)

La Asamblea Nacional... Después de lo que se ha permitido decir a varios políticos y de lo que ha declarado en expresiva nota oficiosa el presidente del Consejo de ministros ¿a qué hablar nosotros? Seguramente la censura no había de permitirnoslo y ya se sabe que al buen callar llaman Sancho y que en boca cerrada no entran moscas. ¿Verdad lector benévolo y paciente?

La actualidad da de sí otras notas, pero tampoco son para comentadas libremente. Nos referimos a las detenciones de Alejandro Lerroux y del Catedrático de Salamanca señor Giral, sometidos a encierro en la Cárcel celular de Madrid a consecuencia de una medida gubernativa.

Cuando el Poder público ha creído conveniente adoptarla, sus razones tendrá. A don Alejandro le son familiares las celdas del Abanico y en algunas de sus paredes, como cualquier detenido político vulgar, habrá escrito algunos párrafos revolucionarios. ¿Quién iba a decir al ex-emperador del Paralelo, ahora aburguesado en demasía, que, al cabo de los años sería de nuevo huésped del Hotel de la Moncloa?

Los tiempos juveniles vuelven para Lerroux sin duda alguna, y feliz él que puede decirlo.

Algo le ha estropeado su gloria de momento ese infeliz de Maciá, convertido en revolucionario separatista catalán a las órdenes de ese Ricciotti Garibaldi, especulador de revoluciones y de manejos policíacos.

¿Quién le iba a decir al verdadero Garibaldi, el de la blusa roja, que tendría un descendiente por el estilo!

Maciá, Ricciotti Garibaldi, un iluso y un vivo, ambos de la mano, mejor dicho, el primero víctima del segundo.

Nunca creímos en Maciá ni como revolucionario ni como *libertador* de Cataluña. Ni ese asombro de Damasco, que tiene por nombre de pila Pedro Rahola, le hacía gran caso.

Maciá ha nacido—es su sino—para que le tomen la poca cabellera que le queda y por eso ha caído en las garras de ese condotieri italiano que arrastra por Niza y por París un apellido ilustre.

La verdad es que no estamos en el caso de preocuparnos mucho por este episodio italo-español descubierto por la policía francesa.

Declaramos que a nosotros no nos ha quitado el sueño y nos figuramos que tampoco a nuestro Gobierno.

Por lo que atañe a los elementos catalanes comprometidos ya se ha visto que no tenían muchas ganas de actuar de nuevos almogavares y el Sr. Maciá no es un Roger de Flor, precisamente, aún cuando en estos tiempos los Roger de Flor tienen que contentarse con ser mantenedores en las Fiestas o Juegos del Gay saber.

Más serio que todo lo transcrito es el acuerdo del Gobierno de llegar al escalonado arribo de la normalidad en lo referente a la situación del Arma de Artillería.

Hace bien y es medida de buen Gobierno, pues por ese camino se da una prueba de templanza, después de haber empleado el necesario rigor cuando las circunstancias lo han exigido.

El Cuerpo de Artillería era honor de nuestro Ejército y su prestigio debe restaurarse en bien de todos. De ahí que la nota oficiosa aparecida ayer en los periódicos haya sido acogida con satisfacción y con aplauso.

El principio de autoridad ha quedado incólume con los decretos de disolución del Cuerpo y con los fallos de los Consejos de guerra. Ahora, el Poder público, haciéndose cargo del sentir general, se inclina a la piedad, sin mortificación ni vejamen para nadie, y el hecho es digno de mención y propio de la hidalguía española, que no está ni puede estar reñida con un régimen dictatorial como el imperante.

Así se hace obra de paz y se aprovecha un momento tan favorable como el de la muerte del Jeriro y la sumisión total de la cabila de Beni Ider para realizarla.

Nuestros dictadores por el hecho de ser españoles tienen que ser humanos y lo son en este caso y por ello hay que felicitarlos efusivamente aun por quienes no comulgamos en su ideario.

Todo induce a creer que por el camino emprendido vamos—si nos permite la censura decirlo—camino de la normalidad, sin que puedan ser para ella obstáculos incidentales sin importancia como el de Perpiñán y acerca del cual permanece la opinión completamente indiferente, porque no desconoce su nula trascendencia.

De peor especie son otros catalanistas más o menos embozados que suelen frecuentar los Centros oficiales, lo mismo en este régimen que en el anterior, sin perjuicio de hacer una política de virulencia en el Principado y en el extranjero.

De ellos *libera nos Domine*.

B. Lois

Madrid 8 de Noviembre de 1926

Temas sociales

La clase agraria ante los seguros sociales

De una conferencia dada por don Máximo Cuervo Radigales.

(Continuación)

Y, al ejercitar así la soberanía, cumple el Estado su misión negando el derecho a la miseria, como niega el derecho a la enfermedad, haciendo obligatoria la vacuna o imponiendo otras medidas profilácticas; como impide la usura con medidas adecuadas; como realizaría sus más elevados fines, prohibiendo eficazmente y cercenando la inmoralidad, el alcoholismo o cualquiera otro de los males que por su naturaleza y extensión merecieran el dictado de sociales.

II

Quiero ahora dedicar mi atención a exponer cómo han nacido, subsisten y se desarrollan los seguros sociales oficiales, o, en otros términos, querría decirlos—con diaphanidad y concisión, si esto me fuera posible—como actúan los órganos de que el Estado se vale para desarrollar la política social de previsión.

El órgano central encargado en España por el Estado de los seguros obligatorio es el Instituto Nacional de Previsión.

Fué creado por Ley de 27 de febrero de 1908 para suscitar en España el espíritu de previsión y para servir al Estado de instrumento con que atender a la grave y ya ineludible misión de tutelar a las clases modestas por medio de los seguros sociales.

Es un organismo autónomo, y alejado, por tanto, de la inestabilidad y de la influencia de la política; pero es un organismo oficial en el sentido de que ha sido creado por una ley para cumplir fines del Estado, sostenido por él, y para su inspección y fiscalización inmediata.

Tiene la garantía *económica* de su capital fundacional, donado por el Estado, y de reservas de extremado rigorismo; la garantía *gubernativa*, por la intervención permanente del Gobierno, que es el que designa el Presidente del Instituto; la garantía *científica*, porque, en virtud de la Ley, todas sus operaciones tienen que sujetarse a las normas técnicas del seguro y a la asesoría permanente de actuarios titulados; la garantía *social*, por la intervención que en sus operaciones tienen representantes de la clase obrera y de la patronal; la garantía *fiscal*, porque cada cinco años, y para mayor garantía del asegurado, una Comisión nombrada por el Estado, presidida por el funcionario a cuyo cargo se halle el ramo de seguros, y de la cual sea Secretario un actuario profe-

sional, contrasta su funcionamiento comprobando su solvencia, revisando sus reservas matemáticas y evaluando sus bienes y valores.

Sus tarifas no son empíricas, hechas «a la buena de Dios», sino fundadas en severos cálculos matemáticos, elaboradas por actuarios profesionales. Su administración está inspirada en los criterios de mayor diaphanidad y austeridad; su prestigio aumenta de día en día, y en él van poniendo los partidos políticos su esperanza, lo mismo para resolver el problema de las clases pasivas que para la organización y administración de los seguros sociales.

Tal es, casi textualmente, según esquema trazado con mano experta en los Estatutos de una Mutualidad de funcionarios públicos que opera con el concurso del Instituto, lo que éste es.

Pero si de él solo tuvierais las noticias que anteceden, con tener ya idea exacta de lo que es *legalmente*, no conoceríais el mayor timbre de gloria que el Instituto ha sabido labrarse, timbre de gloria que le reconocen lo mismo los hombres de la derecha que los de la izquierda, lo mismo los Sindicatos católicos que los socialistas o los neutros.

El Instituto ha sabido, en los quince años que lleva de existencia percatarse de que es *nacional*; no obra de un grupo o para un grupo, no bandera de un partido, no confesional para obreros de una u otra filiación, no sectario, con odios y fobias que imposibilitarían su obra; *social*, pero social en el más amplio sentido del concepto, creado por España y para los trabajadores españoles, sin distinción de ideas, sin *control* de matices; en el Instituto no hay colores, no hay banderías, no las puede haber. Lo rigen un Consejo de Patronato, cuya presidencia de honor corresponde al Rey, e integrado por personalidades de alto prestigio; una Junta de Gobierno encargada de las funciones ejecutivas del Instituto, y el personal consultivo, administrativo y auxiliar que necesita para la realización de sus funciones.

Este concepto de nacional que en su frontis lleva el Instituto, y que también ha sabido merecerlo, lo desenvuelve, a su vez, al actuar en una doble obra de *promulgación nacional* y de *descentralización orgánica*.

(Continuará)

La reforma fiscal

La protesta contra el sistema vigente de nuestra tributación directa, en el tiempo es histórica y en la población universal. Contribuyentes en sus distintas clases: agricultores, ganaderos, industriales, comerciantes y junto a ellos técnicos, financieros y políticos claman contra el sistema de nuestros impuestos directos. Y el clamor no es de ahora; es antiguo; en los últimos tiempos no ha habido solución de continuidad en tan general protesta.

Si al través de ella quisiéramos orientarnos más que a las clases contribuyentes un tanto particularistas, hemos de recurrir al tono general de nuestra literatura financiera de altura que, a pesar de su penuria, es capaz de rendir esta orientación. En ella se han hecho axiomáticas tres fórmulas: simplificar nuestro sistema tributario; darle la suficiente elasticidad para que su rendimiento logre equilibrar-

se con las necesidades públicas; distribuir la carga financiera con un criterio de justicia, añadiendo a la nota fiscal del impuesto, la social.

En estas circunstancias, el ministro de Hacienda, señor Calvo Sotelo, formula un proyecto de impuesto sobre la renta, que absorbe en sí los impuestos territoriales, industrial, de utilidades y cédulas. El proyecto se inspira en los anteriores principios que acabamos de enumerar, y en manos del ministro, sobre el valor técnico, tiene el supremo valor de tender a convertirse en realidad. *El Debate* quiere cumplir explícitamente el deber de aplaudir esta reforma que el ministro inicia, y de prestar su apoyo al desenvolvimiento eficaz de la misma.

Cuando se ha protestado durante tanto tiempo contra nuestros impuestos directos, no hay derecho, ahora que el señor Calvo Sotelo inicia su reforma, a no prestarle la asistencia debida.

No es ocasión esta de estudiar concreta y técnicamente el proyecto de reforma, entre otras razones porque no se conoce íntegramente, y dejando para su día este estudio, sólo expondremos dos ideas de carácter general.

Una en cuanto a la total elaboración del texto legal, en que cristalice la reforma. Es esta una obra de tal trascendencia, están tan interesados en ella la economía del Estado y las economías privadas, que cuando llegue el momento de la información anunciada, el Gobierno debe buscar los máximos asesoramientos, las opiniones de más talla, y, por otra parte, la masa ciudadana debe aportar todo el acervo de su experiencia y de su sentido práctico.

Promulgada la ley del nuevo impuesto, surgirá la fase de su aplicación.

El señor Calvo Sotelo, en el «Anuario de la Renta de Tabacos» de este año, afirma: «Bajo la amenaza de una sanción implacable, sería posible obtener una especie de catastro patrimonial o de rentas bastante aproximado a la realidad.»

En este punto no queremos hacernos grandes ilusiones, porque es una realidad, una triste realidad que no existe toda la preparación ciudadana necesaria para vivir un impuesto de esta naturaleza. De aquí no queremos deducir un obstáculo absoluto y total para la obra loable que el señor Calvo Sotelo inicia. Antes al contrario, deseamos dar la sensación de una visión objetiva, que siempre procurará mejor la vida del nuevo impuesto, que los optimismos un poco inconscientes.

Y la conclusión práctica que de esta carencia de preparación ciudadana queremos sacar es que la aplicación de la reforma ha de hacerse lentamente, gradualmente, con un ritmo parsimonioso, nunca con precipitaciones que pudieran ser funestísimas. De sobra habrá meditado sobre ello el señor Calvo Sotelo. Quien debe meditar es la opinión para no impacientarse, para comprender que unos impuestos de existencia casi secular no pueden desaparecer rápidamente y por arte de magia; que la obra tiene que ser por fuerza lenta; y que durante todo el tiempo de transición entre los actuales impuestos y el nuevo es necesario alentar en tal empresa al ministro que la realiza.

En el éxito de esta obra debe poner todo su empeño, no sólo el señor Calvo Sotelo, sino el Gobierno entero. Es uno de los mejores servicios que se puede prestar a España.

(De *El Debate*)

Mi saludo

Querido Paco García: Quiero mostrarme sincero como amigo verdadero y expresarte mi alegría. (alegría grande, inmensa) al poder desde la Prensa mi enhorabuena mandarte, no sin antes recordarte tiempos que ya están muy lejos (aunque no seamos viejos) y que tal vez olvidaste.

¿Recuerdas amigo Paco los días de nuestra infancia en la Escuela Calasancia? (¡Vaya novedad que saco!) Y las tardes deliciosas que montados en la burra y con la mar de ilusión íbamos con nuestras cañas bien al Gas o al Aragón a pescar pobres pesquitos y alguna que otra rana, y a ver lo que doña Juana puso para el apetito quitarnos de buena gana?

Todo ya pasó a la historia; por eso yo, tu memoria, refresco en este momento, y esas cosas que te cuento muy seguro han de servir, para poderte pedir cuanto está en mi pensamiento; pues sabes Paco, no en balde, se tiene al amigo Alcalde.

Ante todo enhorabuena; ha producido contento verte en el Ayuntamiento, donde harás buena faena: eres listo, inteligente, tienes dotes naturales, casi, casi, independiente, y además, con muchos... reales. Todas estas condiciones, te han de servir de seguro, para que luzcas tus dones; yo, como Valle ¡lo juro!

Pues bien, mi querido amigo; como amante de este pueblo en confianza te digo que ni escarmiento, ni reblo y, que, de hoy en adelante prometo que he de escribirte. ¿Para qué? Para ayudarte, para mil cosas pedirte; todo por nuestra Ciudad nada (por hoy) para mí, gracias a nuestra amistad y suponiendo que a ti no ha de serte tal, molesto, que me harás amigo caso y que no usarás el cesto; no vaya a ser un fracaso primero: dicha amistad en la que con gusto fio, luego después, la Ciudad ya sabes amigo mío: salud y fraternidad.

UN EXCHICO DE LAS ESCUELAS PIAS

La Semana

De Jueves a Jueves

Jueves 4. ¡Calma señores! El redactor encargado de esta sección, hubo de ceder el espacio a ella reservado, a otros originales inaplazables. Pero este paréntesis, brevísimos, no supone sanción en nuestra tarea de escudriñar la prensa para servirla, en *extracto*, al habitual lector de LA UNIÓN. Y no hay mal que por bien no venga. Con nuestro silencio obligado de dos semanas hemos tenido una satisfacción vivísima; comprobar que se nos lee muy a gusto y que además hemos acertado a satisfacer los deseos de un buen número de nuestros suscriptores. Aquí tenemos una dos, muchas cartas que nos preguntan si hemos suspendido este *índice* de noticias que tiene interés indudable para quien apenas si dispone de otro tiempo que unos minutos a la semana para dedicarlos a informarse de cuanto afecta a la vida nacional. Y la vida nacional, dicho sea de paso, ofrece en este momento histórico poco interés. No lo tiene a nuestro juicio ese complot frustrado que capitaneaba el excoronel Macía, ni tampoco han de tambalearse las esferas por el encarcelamiento de Lerroux, ni ha inducido a nadie a serias reflexiones la opinión de Romanones sobre la constitución de la Asamblea. La nave nacional sigue majestuosa por las aguas que se empeñan en enturbiar los eternos agoreros; el timón, al parecer, obedece dócil a la mano férrea que le empuña doblegándolo a su voluntad.

La censura, más benévola, ha permitido a cuantos así lo creyeron de interés echar su cuarto a

espadas en eso de la asamblea, que con las reformas tributarias, a nuestro juicio muy bien orientadas, han consumido el turno en los días precedentes, para nosotros de dulce vagar. Algo ha habido en ellos que conmovió en recia sacudida de emoción al mundo entero: La catástrofe que asoló barrios enteros en la isla de Cuba. Un ciclón imponente derribó numerosos edificios quedando entre los escombros familias enteras en número aterrador. Los supervivientes de esta catástrofe inmensa, sufren sus consecuencias terribles sumidos en su mayor parte en espantosa miseria. Ante esta situación angustiosa de los cubanos ha hecho bien el Gobierno español en impulsar el espíritu de caridad de la nación española, encabezando con 250.000 pesetas una suscripción en favor de los damnificados.

—Ayer se celebró Consejo de ministros y hoy se celebrará otro bajo la presidencia del Rey.

—Ha comenzado una operación sobre la cabila de Beni-Ider.

—En Alicante han celebrado una asamblea los productores de cañamo.

—En Medina del Campo un incendio destruyó una fábrica de jabón.

—Un diario francés recoge la noticia de que el joven Zamboni no fué quien disparó contra Mussolini, sino otra persona que se confundió entre la multitud.

—Las elecciones en los Estados Unidos indican un resultado muy favorable a los adversarios de la «ley seca».

—En Berlín se ha inaugurado un Congreso Internacional de Telégrafos.

—Grandes tormentas de nieve han obstruido varios pasos de los Alpes.

—Rabindranath Tagore ha llegado a Budapest. **Víernes 5.** Nuestras fuerzas en la cabila de Beni-Ider han llegado a Tazarut.

—Ha sido decretado el pase a la reserva del general Cabanellas.

—En el Supremo de Guerra se ha visto la causa contra un legionario.

—El aviador Dos Barros ha suspendido definitivamente su vuelo al Brasil.

—En Rumania corren rumores de que el príncipe Nicolás, hermano del príncipe Carlos, piensa renunciar a favor de éste sus derechos a la corona rumana.

—El embajador de Francia en Roma ha recibido instrucciones de su Gobierno para que realice una gestión cerca del Sr. Mussolini referente a los sucesos de Vintimilla.

—El nuevo Senado norteamericano se compondrá de 47 demócratas, 1 laborista agrario y 48 republicanos.

—En Estocolmo se ha celebrado el matrimonio del príncipe heredero de Bélgica con la princesa Astrid.

Sábado 6. La prensa extranjera nos trae hoy una noticia con largo comentario, con comentarios muy jocosos sobre la decisión de una multimillonaria yanqui, que prefiere la vida de trabajo a la muelle y brillante de sociedad. Realmente constituye un caso único en la historia de nuestra dorada mitad. Una muchacha *bien*, rica, guapísima que prefiere dedicar su juventud a pelar tomates en una fábrica de conservas, en lugar de ser reina de las fiestas todas de la gran sociedad de millonarios es algo trascendental que merece ser recogido en estas notas.

—Se ha publicado una real orden por la que se crea un Consejo regulador de la industria nacional.

—Se afirma que ha sido muerto el cabecilla rebelde el Jerro.

—En la estación de Atocha de Madrid un individuo fué aplastado entre los topes de dos vagones.

—Cerca de Plasencia fué encontrado el cadáver de una mujer sin piernas.

—Han dimitido los ministros italianos del Interior y Colonias.

—El Gobierno italiano ha dado seguridades al Gobierno francés de que castigará a los culpables de los incidentes de Vintimilla.

—Cerca de Nueva York un tren ha arrollado a un ómnibus lleno de viajeros, causando la muerte a cuatro de ellos.

—Grandes temporales han causado destrozos en Irlanda y Escocia.

—Se ha declarado en Aquisgran un «lock-out» en la industria textil.

Domingo 7. Circunscribiéndonos a la Región, Zaragoza registra una nota de alta emoción dramática. A un guardia civil que presta servicio en el campo de Deportes se le dispara el fusil y muere en el acto. La prensa al dar cuenta de este suceso trágico se lamenta agriamente de la falta de sensibilidad que supone, el que sin respeto para el cadáver del infortunado guardia, continuara el

partido de Fútbol que se celebraba, con toda su animación y... *afanes culturales.*

Lunes 8. Por las emanaciones de un brasero murió una mujer y se halla en grave estado un joven y un niño.

—Un anciano hirió gravemente a su esposa en Madrid calle de la Huerta de Bayo.

—En la carretera de Húmera un obrero de la Telefónica pereció electrocutado.

—Ha comenzado a verse la causa por la muerte de Nacional II.

—Cerca de Fuenteovejuna descarriló un tren minero y hubo un muerto y 40 heridos.

—En Zaragoza han celebrado una asamblea los remolacheros y otra en Valladolid los obreros municipales.

—Continúan las sesiones del Congreso ferroviario.

—Además de los Sres. Lerroux y Giral ha sido detenido el Sr. Martí Jara.

—El Sr. Maciá ha solicitado un careo con Ricciotti Garibaldi.

—La madre del joven Anteo Zamboni se ha vuelto loca.

—Las elecciones griegas han dado un resultado favorable a los republicanos.

—Noticias de Londres dicen que en Doorn se creó en una próxima marcha del ex Káiser a Alemania.

—Un tifón ha causado 400 víctimas en las islas Filipinas.

—A consecuencia de las inundaciones de Bari han quedado sin albergue diez mil familias.

Martes 9. De algunos puntos del extranjero dan cuenta de haberse registrado movimientos sísmicos que alcanzaron alarmante duración.

—La ciencia ha realizado una nueva conquista. Después de muchos trabajos se ha conseguido que los sordos, particularmente los niños, puedan oír la radiotelefonía.

Los experimentos han sido concluyentes. El 80 por 100 de los pequeños sordos han podido oír la música y la palabra por primera vez.

Miércoles 10. El observatorio de Marsella ha registrado un notable fenómeno. Durante la noche ha caído una lluvia de arena que ha recubierto el suelo y todos los objetos de una capa roja e impalpable, alcanzando un peso de cinco gramos por metro cuadrado, lo cual da un total de un millón de kilos de tierra llovida de las nubes sobre una extensión de 22.000 hectáreas, solamente en la comarca de Marsella. La lluvia de arena ha venido acompañada de un alza notable en el termómetro, de hasta diez grados y de fuertes rachas de viento del sudoeste, que en determinados momentos ha revestido caracteres de huracán.

—Comunican de Houlgate la muerte del célebre coronel Deport, comendador de la Legión de Honor, quien hace treinta años inventó el famoso cañón de 75 milímetros, con el cual, y merced a los perfeccionamientos posteriores, puede decirse que Francia logró oponer un arma eficazísima a los «berthas» germanos durante la última guerra.

Alrededor del Torneo de Ajedrez

La iniciativa muy plausible de celebrar en el Casino de Jaca un Torneo de Ajedrez ha despertado gran entusiasmo entre los *amateurs* de nuestra ciudad y en los profanos curiosidad y expectación. Hace ya muchos días que en el Casino es tema preferente de todas las conversaciones, el torneo citado y sobre sus incidencias y resultado del mismo se hacen muchas conjeturas. Por eso entendemos de interés, la publicación de unas notas de divulgación de juego tan predilecto de la buena sociedad.

El ajedrez, es un juego, para unos, para pasar un rato haciendo y deshaciendo jugadas, o sea, moviendo madera; para otros, es un juego de tantos que están dos, uno enfrente del otro, dos horas seguidas sin decirse una palabra; para el *amateur*, es el rey de los juegos con fuerza intensiva bastante para que sin jugarse nada, despierte su interés y a veces su

amor propio para ganar al contrario. En cuanto a la parte objetiva del juego, diremos, que es una mecánica intelectual que acostumbra al aficionado a ver, a examinar la disposición del juego de su contrario, y a calcular las posibles consecuencias que puedan sobrevenir de mover una u otra pieza, y si este examen y cálculo del ajedrecista, lo llevamos a la vida real, mucho tendremos adelantado para resolver las dificultades de nuestro modo de vivir, sea el que fuere; comerciante, militar, clérigo, artista. Mal andará el comerciante que no examine bien el ofrecimiento y demanda en relación con la posible alza y baja; mal, el guerrero que no examine bien la disposición del enemigo en todos sus aspectos y posibilidades; mal el clérigo que no ajuste sus actos a su conciencia; mal el artistas que no repase y ejecute sus estudios etc. El origen del juego, se pierde en la historia del tiempo, siendo un hecho real que se juega en todas las partes del mundo y que en alguna nación, se enseña a los niños en la escuela.

C. B.

Cosas extraordinarias

Para que los solteros "piquen", se publican presupuestos de matrimonios

La explicación del trabajo. — La secretaria del Departamento de Bienestar Público del Estado de California, Mrs. Amy S. Braden, ha publicado recientemente unos interesantísimos trabajos acerca del gasto que tienen los matrimonios en dicho Estado, señalando la diferencia del distinto número de personas que los componen

En dicho trabajo la señorita Braden se propone allanar a los solteros de aquel país las dificultades que representan contraer nuevas responsabilidades sin conocer su alcance exactamente.

Hace los cálculos la susodicha secretaria sobre la base de un empleado de una casa de comercio y de un jornalero, que por lo visto son los que más se resisten a contraer el sagrado lazo.

Y también tiene en cuenta la autora del trabajo la diferencia que existe entre una esposa vulgar sin virtudes ahorrativas y la mujercita discreta y buena administrativa.

Lo que gasta un soltero. — Según los datos recogidos por la señorita Braden los gastos de un dependiente alcanzan la cifra media de 1.285'70 pesos.

Suponemos que la distinguida secretaria habrá hecho los cálculos relativos al hombre solo, sin mezcla femenina de ninguna clase, es decir, sin contar lo que cuesta un ramo de flores para una dama ni lo que supone cualquier chuchería que se regale a una novia.

Gastos de diferentes matrimonios. — La escritora que nos ocupa dice a continuación, textualmente, lo que sigue:

«Presupuestos para vivir «sanamente y con tranquilidad», con un 5 por 100 de descuento por la buena intendencia de la respectiva esposa, fueron dados a la publicidad como sigue:

Dependiente. Marido y esposa, 2.006'36 pesos; marido, esposa y un hijo, 2.287'80; marido, esposa y dos hijos, 2.584'15; marido, esposa y tres hijos, 2.991'56

Trabajador. — Marido y esposa, 1.449'43 pesos; marido, esposa y un hijo, 1.663'34; marido, esposa y dos hijos, 1.859'14; marido, esposa y tres hijos, 2.049'57.»

La funcionaria del Departamento de Bienestar Público no se contenta con este reclamo, sino que advierte que estos presupuestos representan el coste normal de una familia de dependientes y jornaleros en las circunstancias actuales y siempre de un término medio, pero que también tiene, a disposición de quienes lo deseen, los relativos a personas que dependen de sus familias y según vivan en grandes o pequeñas poblaciones.

¡Todo está previsto!

Las mujeres gastan más en vestir, pero los hombres consumen más alimentos. — En los referidos trabajos se da la cifra de 5 pesos mensuales para los gastos de vestidos de niños y de 7'50 para los de la madre.

Los datos referentes a la comida varían desde los cinco dólares mensuales para los niños pequeños hasta los 11'79 para los de doce a quince años.

Habrà advertido el lector que la señorita Braden aprecia hasta el último céntimo. ¡Aquí no se engaña a nadie!

Los hombres gastan más en comer que las damas, según indican los datos de estos presupuestos; pero esa diferencia queda compensada con el hecho de que las mujeres gastan más en vestir que los varones.

Total, ¡tablas!

Gacetillas

Se han incorporado a las unidades militares de guarnición en esta plaza, los reclutas del actual reemplazo a ellas destinados. Su arribo a Jaca fué saludado con las visibles muestras de simpatías que siempre ha tenido nuestra ciudad para estos muchachos que con su juventud ponen una nota de animación, muy simpática, en las calles de la urbe.

Bienvenidos y que para el cumplimiento de su sagrada misión de ciudadanos y españoles encuentren entre nosotros toda clase de satisfacciones.

Días pasados contrajo matrimonial enlace en Zaragoza con la distinguida y bella señorita Natalia Ricón González el prestigioso médico de esta ciudad, D. Manuel Alonso, amigo nuestro muy considerado.

El nuevo matrimonio ha regresado de su viaje de bodas instalándose en su casa de esta ciudad. Deseámosles muchas venturas, haciéndoles presente nuestra más cumplida enhorabuena.

La Diputación provincial ha incluido en los nuevos presupuestos 4.000 pesetas con destino a subvención del Hospital de Jaca. Así nos lo participan atentamente desde dicha capital.

Recibimos la semana última una noticia de sociedad remitida desde Zaragoza en forma anónima. Una vez más vamos a repetir que LA UNION no acoge ningún escrito anónimo y que solo dará a la publicidad aquellos que ostenten la garantía del remitente, y sean de interés para sus lectores.

Según el acta de Jurado del la Exposi-

ción de productos del Campo, celebrada en Zaragoza, se han concedido Medalla de plata a don Pedro Navarro de Panticoza y Diploma de Colaboración a don Juan Ferrando de Javierregay. Enhorabuena y que el triunfo de estos dos entusiastas montañeses sirva de estímulo y de ejemplo a los demás.

Comunican de Biescas que en la cuadra propiedad de don Mariano Laguna del Rfo, de Hoz de Jaca, depositaron un cartucho de dinamita que al disparar no causó desgracias apesar de haber dos caballerías mulares y tres vacunos.

Ha sido detenido un vecino en quien recaen sospechas por los resentimientos que existían entre ambos.

Ha sido nombrado repartidor de telégrafos de Jaca Balbino Lamo Atencia.

En sesión extraordinaria celebrada por el pleno del Ayuntamiento el lunes último se posesionaron de los cargos de concejal, nuestros convecinos y amigos don Francisco García, don Alfredo Lacasta, don Ernesto García y don Mariano Cavero, designados por el Gobernador para cubrir las vacantes que existían en nuestra municipalidad.

Seguidamente se votaron los cargos de alcalde y de los dos tenientes de alcalde recayendo en don Francisco García Aibar el de alcalde; el de primer teniente alcalde en don Manuel Mayner y el de segundo en don José Novales.

Queda pues integrada la permanente del Ayuntamiento por los tres señores citados, que seguramente pondrán en el desempeño de su misión todo el entusiasmo y cariño que sienten por los intereses de Jaca.

Agradecemos al señor García Aibar sus finos ofrecimientos y fieles a nuestra historia y tradición encontrará en estas columnas el más decidido y entusiasta concurso en su labor pro Jaca.

Variedades anuncia para esta noche un grandioso acontecimiento cinematográfico. Se proyectará la película «Los cuatro Jinetes del Apocalipsis» que obtuvo en Barcelona el día del estreno el éxito más formidable que se ha registrado desde que el cine existe. El anuncio de esta película ha despertado en Jaca vivísimo interés y ello induce a creer que en las sesiones de esta tarde y noche se congregará la ciudad en masa.

Aceites y Jabones

Mariano Palacín

Echegaray, 2.—JACA

El lunes apertura de este nuevo establecimiento

Locales Se arriendan los de la casa de D. Mariano Laclaustra, afueras de San Francisco.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

Ama de leche fresca y de 24 años, casada, se ofrece para criar en casa de los padres. Informes en esta imprenta.

Se venden carretillos de mano de sólida construcción, a 32 pesetas. Taller de Pascual Bandres, Puerta Nueva, Jaca.

FRANCISCO ARTO

VETERINARIO

Se ofrece por iguala anual o visita particular, en Bellido, número 5, pral.—Jaca.

CARBONERIA DE

R. LATORRE

SAN NICOLAS, 25.—JACA

Carbones Vegetales

clases superiores a precios económicos.

Leña de olivo

para cocinas, estufas y fogones

Próxima inauguración.

Caza fresca

SE VENDE EN

“LA ESPAÑOLA,”
Bellido, 1.—Jaca

MODISTA

en ropa blanca y de color

Se ofrece al público para la confección de toda clase de prendas de señora y niño

SAN NICOLAS, 12.—JACA (C. 1)

Pescadería de CORO

Carmen, 9.—JACA

Diariamente se reciben directamente del Cantábrico toda clase de pescados.

SURTIDO SELECTO EN CLASES FINAS.



La máquina de escribir predilecta **Orbis S. A.-Barcelona**

Sucursal en Zaragoza Cerdán, número 27

GERENTE:

Francisco Marín

Urbanización y Construcciones A. S. M. Pedro Sánchez Meca

Pelayo, 62.—BARCELONA

Dirección telegráfica y telefónica: SANCHEMECA.—Teléfono 1.704 A

Saneamiento de poblaciones

Edificaciones de todas clases

A plazos y por administración

Grandes facilidades en el pago

REPRESENTANTE EN JACA: D. JOSÉ BENEDICTO

Plaza de la Constitución, 3

Próximamente instalación en JACA de una Sucursal

Pinturas Preparadas

Para uso inmediato

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

G. Mazuque. Gil Berges 8.—JACA

(TALLER)

para toda clase de trabajos de pintura decorativa.

COMPANIA ADRIATICA DE SEGUROS

(RIUNIONE ADRIATICA DI SICURTA)

FUNDADA EN TRIESTE EN 1838

CAPITAL SOCIAL Liras 100.000.000
ID. DESEMBOLSADO » 40.000.000

Seguros Vida en vigor:

Capitales asegurados Liras: 1.708 MILLONES

Seguros sobre la Vida y Rentas Vitalicias en todas sus combinaciones.—Seguros de incendios.—Seguros de Transportes Marítimos, Terrestres y de Valores.

Dirección para España MADRID, Paseo de Recoletos, 5

Subdirector para las provincias de Huesca y Zaragoza

D. Enrique Bescós. Oficinas: San Miguel, 7, Zaragoza

Agente en Jaca: D. Fermín Lalaguna, Zocotín, 1

ANIS ARAGON

ANIS PEDRO SAPUTO

ALMACENES EN

JACA

TARDIENTA

BARBASTRO

Zocotín 10

Barrio Estación

Muro, 1

La Veneciana

Precios económicos

Representante en Jaca

Emilio Viciano

Ronda San Francisco

Pulpa seca para el ganado

La mejor clase de España es la que produce la gran fábrica de TUDELA

Esta PULPA es la de más nutrición para el ganado como lo han experimentado infinidad de ganaderos que al dar esta pulpa a su ganado aumenta de peso y da más leche que alimentándole con otras pulpas que siendo más blancas son de menos alimentación por ser más menudas y tener mayor desperdicio.

LA VENDE EN JACA

Don Rafael Mengual

A PRECIOS DE FABRICA

HERRAJ

SUPERIOR CARBONIZADO

El que no tiene rival en su buena clase, sin tute ni humo, para braseros.

Almacén de Carbones Vegetales

Luna, 11, 2.º

Máquinas SINGER

PARA COSER

Ventas al contado y a plazos

Piezas de recambio, aceite para engrases, hilos y sedas, agujas para toda clase de máquinas SINGER

Todo poseedor de máquinas SINGER, que note dificultad en su funcionamiento, avise al único representante en la calle Mayor, número 6, 2.º, JACA, en la seguridad de que se la dejará en condiciones de un buen funcionamiento.

NOTA: A todo comprador de una máquina se le darán lecciones de bordado, gratuitamente.

El representante, único en Jaca

JOSÉ BLASCO

Calle Mayor, número 6, 2.º

¡LIQUIDACION!

SE LIQUIDAN CON UNA BAJA EXTRAORDINARIA

GENEROS DE PUNTO

GERSEYS PARA SEÑORA

CAMISAS FRANELA a 5 pesetas una

LA 25.000

MARIANO CAVERO

Mayor, 35 — JACA